

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 16 minutos, y se pone á las 4 horas y 39 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 3 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 (m.) t.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.
De Manacor á La-Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La dichosa muerte de santo Domingo de Silos, abad.

Los santos mártires, Liberato y Bayulo, en Roma.

Los santos mártires Amon, Zenon, Tolomeo, Ingeno y Teófilo, soldados, en Alejandría.

San Julio, mártir, en Gelduba.

Los santos mártires Eugenio y Macario, presbíteros, en Arabia; á los cuales Juliano el Apóstata, porque le reprendían su cruel impiedad, hizo azotar cruelmente, y los desterró á un áspero desierto, en donde por último los mandó degollar.

La muerte gloriosa de san Filogonia, obispo, en Antioquia.

Santo Domingo, obispo y confesor, en Brescia.

CULTOS.—*Mañana viernes.*—En San Juan concluirán las Cuarenta Horas; siendo la exposición á las seis y media; á las diez y media misa solemne. Al anochecer, despues de la tercera parte del Santo Rosario, se cantará el Trisagio, *Te-Deum* y la reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesus.

En San Jaime, al anochecer, la adoracion de las cinco Llagas.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de Belen.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Los predicadores del Evangelio.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofresco especialmente, á fin de que concedáis á los predicadores el valor de anunciar á todos la palabra de Dios con todas sus consecuencias, y sin retroceder, ni ante las prisiones, ni ante la muerte.

PROPÓSITO.

No temer más que á Dios y preferir disgustar á todo el mundo antes que disgustar á Dios.

CORREO DE HOY.

PRUEBAS DEL PERAL.

San Fernando 14 (3 tarde).

A las diez y veinte dejó el submarino su amarradero.

El viento era noroeste y fresco.

Poco despues de las diez y media el *Peral* desembocó en el cautil del Río, dirigiéndose á Puntales.

Las barcasas de transporte de sales á la bahía que en gran número se hallaban detenidas esperando la marea vaciante, se pusieron en movimiento con viento de proa.

El submarino navegaba en la parte más estrecha del Caño, entre las puntas de la Clica y el Roedero. Las barcasas de transporte, tenían que ir dando bordadas para adelantar algo en su camino. Una de estas lanchas, llamada *Nuestra Señora de la Merced*, patron Sebastian Lobato, que llevaba 14 lastres de sal, dió una virada en ocasion en que el *Peral* se hallaba en sus aguas, con tan mala fortuna que el submarino le tocó en el costador de estribor hundiéndole dos ó tres tablones. Inmediatamente empezó la barcaza á hacer agua, y gracias á la serenidad del patron y á la poca anchura del Caño, pudo varar en la punta de la Clica. A tardar poco más se hubiera hundido.

El submarino llevaba cargado el tubo de lanzar torpedos, de manera que hasta que no entre en dique es aventurado adelantar detalles sobre el desperfecto que haya sufrido.

Despues del choque y cuando quedó varado el lanchon, viró el submarino en redondo, dirigiéndose al arsenal, donde fué amarrado en el sitio de costumbre.—*Carbó.*

Cádiz 15 (12 mañana).

Reconocido anoche el submarino, no se encontró ningun desperfecto, á pesar del rudo topetazo que dió á la lancha salinera que echó á pique.

Esta mañana á las diez Peral y sus oficiales embarcaron en el submarino, y dejando éste en el amarradero, salieron de la Carraca.

Navegando con velocidad pasó por la segunda bahía y por frente á la capitania.

En esta prueba, que ha de ser definitiva así como en las anteriores, voy en el vapor *Reina Mercedes*, fletado por cuenta de *El Imparcial*, y llevo á mis órdenes la lancha de vapor *Elenita* para transmitir los telegramas á tierra.

Cádiz 15 (1'25 tarde).

En las experiencias de hoy se procederá al lanzamiento de dos torpedos durante la inmersión. El sitio de la experiencia, es el cantil de la entrada á la primera bahía, y es innegable que es el punto más peligroso del puerto de Cádiz, rodeado de escollos y con una velocidad de corriente de más de dos y media millas.

La mar es bonancible, el viento Norte y fresco, la mar llana. A las diez y media cruza el submarino nuestras aguas. Ningun vapor, con exclusion de los destinados al servicio de *El Imparcial* espera el submarino. El remolcador número 2 fuerza la máquina para alcanzar al submarino. Este anda siete millas.

A las once menos diez, estamos frente á Fort-Luis.

Hay un poco de oleaje que moja casi los pies de Peral, que va sobre la torrecilla, y casi por completo las espaldas de Cubells, que maneja el timon. La barca española *Nalon* y el vapor ingles *City of Bristol* saludan con sus banderas al submarino.

La flota de la Compañía Transatlántica, saluda tambien.

A las once penetran Peral y Cubells en el submarino, y cierran la porta.

Estamos al frente de la escuadra. La capitana, fragata *Gerona*, saludó al *Peral*. La oficialidad se descubre á su paso. La charanga de la escuadra toca el paso doble de *Cádiz*.

La barca italiana *Borda* engalana su aparejo. El submarino sigue navegando sobre la superficie. Cerrada escotilla, y con andar de siete millas cruzamos las aguas del *Navarra*, *Luzon* y *Colon*. A las once y quince el *Peral* vira en redondo frente al muelle de Cádiz.—*Carbó.*

Cádiz 15 (1'40 tarde).

El submarino, despues de permanecer breve espacio sumergido hasta la base de la torre óptica, se sumergió totalmente.

La bandera roja la superficie de las aguas, destacándose los colores nacionales del azul del mar. Mójase la bandera penetra en las aguas desapareciendo y hundiéndose en las ondas.

Nos acercamos todo lo que podemos para distinguir al buque sumergido, y á pesar de la diafanidad de las aguas, no podemos distinguirlo.

Nos retiramos del sitio de la inmersión, colocándonos algo lejano, hacia sotavento del submarino.

La emocion que sentimos es profundísima. Sería muy difícil á pluma humana expresar lo que sentimos.—*Carbó.*

Cádiz 15 (1'50 tarde).

Acaba de lanzar un torpedo el *Peral*. El proyectil ha surcado las aguas, quedando parado y flotando á larga distancia.

Despues el submarino se pone en movimiento para recoger el torpedo, como lo efectúa, auxiliado por el remolcador del arsenal.

Evoluciona el prodigioso barco con gran facilidad; vuelve á pararse, y lanza otro torpedo.

A las doce menos cuarto el submarino se detiene en la poza de Isabel, frente á Fort Luis. Vuélvese á cerrar su escotilla, y lanza un torpedo que recorre una trayectoria de 300 metros. La lancha del remolcador va á recobrar el torpedo. Despues del disparo, se abre de nuevo la escotilla del barco. Cerrada otra vez, la lancha del remolcador; tripulada por García Gutierrez, procede al sondeo.

A las doce y cuarenta empieza el *Peral* á sumergirse, y lo hace hasta la base de la torre óptica. Pó-nese en movimiento hacia la primera bahía, navegando casi del todo sumergido. A las doce y cincuenta lanza otro torpedo admirablemente. El proyectil llega á 500 metros de distancia.

A la una regresa al arsenal.—*Carbó.*

TEMBLOR DE TIERRA

El Liberal publica este telegrama:

«Granada 15 (á las 11'45 noche).

Acaba de sentirse en esta ciudad un violento terremoto de trepidacion que ha producido gran alarma, especialmente en el teatro de Isabel la Católica, donde los espectadores abandonaron el local.

La duracion del fenómeno ha sido de cuatro segundos.

No tengo noticia de que hayan ocurrido desgracias personales ni desperfectos en los edificios.—*Toledo.*»

Tambien en Valencia y otros puntos de la region de Levante, se ha sentido el fenómeno; pero el día 13.

EL TRANCAZO EN BARCELONA

Del referido periódico es tambien el siguiente telegrama:

«Barcelona 15 (á las 6'51 noche).

Ayer y hoy se han declarado aquí varios casos de dengue ó gripe, de carácter benigno.—*Rico.*»

LA CATASTROFE DE BELMEZ

Antes de ayer se recibió en el ministerio de la Gobernacion el siguiente telegrama:

«Belmez 14 (á las 9'40 mañana).

Gobernador á ministro.

Anoche bajaron á la mina de Santa Elisa los ingenieros Sres. Merino y Lopez, y dos de la explotacion, encontrándola en buenas condiciones de ventilacion y seguridad.

Los trabajos de salvamento se están practicando con celeridad y acierto. Créese que quedan aún cinco ó seis obreros entre los escombros que produjo la explosion.

Esta se produjo en una galería de arranque, á 148 metros de profundidad, y se supone producida por el descuido de algun minero.

Ahora salgo para la mina con el jefe de Fomento, en donde está el juzgado practicando diligencias. De los 15 heridos han fallecido dos.»

MADRID 16 DE DICIEMBRE.

Ayer comenzó en Madrid el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

En el picadero del cuartel del Conde-Duque se hallaban los quintos de los distritos de la Universidad, Hospicio y Palacio. El presidente de la mesa anunció al anochecer que, en atencion á lo avanzado de la hora, se suspendía el acto.

Los interesados protestaron, y para cortar las manifestaciones de desagrado, se ordenó á varios números del Regimiento de la Reina para desalojar el local.

Más de cien mozos se organizaron en manifes-

EL ANCOR

PALMA 19 DE DICIEMBRE DE 1889.

tacion pacífica, siguiendo por las calles de San Bernardo y de Praciados á la Puerta del Sol, donde reprodujeron sus protestas frente al ministerio de la Gobernacion. Desde allí, acompañados por numeroso grupo, se dirigieron al gobierno civil y á la capitanía general.

El Sr. Aguilera recibió á una comision compuesta de cinco individuos, invitándoles á formular sus quejas por escrito y á pasar la noche en el local del sorteo en garantía de sus derechos.

Los manifestantes se disolvieron dando vivas al gobernador y esperando la resolucion del gobierno.

En las zonas 1.^a y 3.^a tambien se suspendió el sorteo hasta las siete de la mañana de hoy, sin que ocurriera incidente alguno digno de mencion.

— El frío intenso que hace en Paris, ha obligado á varios dueños de carruajes de alquiler á colocar en el interior de los vehículos caloríferos, cuya temperatura se mantiene por la combustion de briquetas de cok.

Algunos cocheros que se han metido en el carruaje para sustraerse á los rigores de la intemperie, han sido encontrados muertos por asfixia.

Esto ha sido causa de que el prefecto de policía dicte una orden prohibiendo el uso de los caloríferos de aquel sistema que no tengan un tubo comunicante con el exterior por donde se desprendan los gases de la combustion.

— La *Gaceta de Londres* publica el tratado firmado el 14 de Setiembre último entre Italia é Inglaterra para la represion de la trata de esclavos. Lo firma el marques de Salisbury por Inglaterra, y el Sr. Catalani, encargado de Negocios en Londres, por Italia.

El tratado tiene once artículos y comienza afirmando el vivo deseo y firme voluntad de la reina de Inglaterra y el rey de Italia de acabar con la trata de esclavos, para conseguir lo cual se estipulan las siguientes medidas.

Todo buque negrero será considerado como buque pirata y perderá la proteccion á que en otro caso tendria derecho, si enarbola bandera inglesa ó italiana.

El derecho de visita se ejercerá con todo buque sospechoso de conducir esclavos, ó de haberlos conducido, ó de estar preparado para conducirlos, y los cruceros italianos ó ingleses los podrán detener y llevar si son ingleses los buques apresados, á los puertos de Sierra Leona, Suakin, Aden, ó Zanzibar, y si italianos, el que ocupen éstos y tenga tribunal que pueda entender en el apresamiento.

El derecho de visita no podrá ejercerse en el mar Mediterráneo; y los esclavos que se rescaten de los buques negreros serán puestos en libertad inmediatamente.

Estas son las principales medidas acordadas por Inglaterra é Italia relativamente á sus respectivas marinas mercantes.

— En el *Times* leemos el siguiente telegrama de Zanzibar:

«Segun noticias llegadas por el vapor de Mozambique la situacion en la parte alta de ese distrito es sumamente grave. Despues de haber engañado á mister Johuston, cónsul de Inglaterra, haciéndole creer que sus intenciones eran pacíficas, el mayor Serpa Pinto volvió á Mozambique á procurarse refuerzos con los cuales se dirigió hacia el país de los Makolos.

Cuando llegó á la frontera estableció en ella un campo atrincherado, y suscitando cuestiones á los indígenas, llegó á declararles la guerra. Gracias á los cañones *galling* de que dispone, les causó numerosas bajas y consiguió derrotarlos y cogellos dos banderas inglesas, que hacía poco tiempo les había entregado el cónsul británico.

Los Makolos, derrotados completamente y creyéndose abandonados de Inglaterra, se han sometido á la dominacion portuguesa.

El mayor Serpa Pinto no oculta ya su intencion de conquistar todo aquel país hasta el lago Nyassa; y ha escrito á los súbditos británicos residentes en Blantyre, Zomba y otras localidades, para advertirles que si no se someten á la proteccion portuguesa, no responde de lo que pueda sobrevenir.»

A propósito de estas diferencias entre ingleses y portugueses, son interesantes dos telegramas que hallamos en *El Liberal* de hoy. Dice así el primero:

«Lisboa 15 (5'36 t.).—La prensa portuguesa apoya con gran unanimidad al gobierno contra las pretensiones de Inglaterra en Mozambique. Témesé que el gobierno flaquee en esta cuestion.»

El contenido del segundo es como sigue:

«Londres 15 (7'5 n.).—Tan pronto como se reciban pormenores de los atropellos cometidos por Serpa Pinto en Makolos, el marques de Salisbury envirá una nota energética al gobierno de Portugal pidiendo explicaciones.»

Si Portugal se niega á darlas, se dará orden al ministro de Inglaterra en Lisboa para que pida sus pasaportes.»

Nuestro queridísimo amigo el Sr. D. Miguel Amer vuelve á estar de enhorabuena por su importante y ya famoso libro *Dios y el Cosmos*.

Ayer fué una de las primeras revistas de Paris, hoy es una de las primeras de Italia la que tributa grandes elogios á su obra tantas veces por nosotros celebrada.

Se trata, pues, de la revista *La Scienza italiana*, órgano de la renombrada academia que bajo la advocacion de Santo Tomas de Aquino han formado insignes médicos italianos en la ciudad de Bologna. Dirige dicha revista el célebre Dr. D. Marcelino Venturoli, patriarca de la gloriosa legion de médicos católicos que en Italia, abandonando las vanas teorías de la ciencia moderna, levantan muy alto el pendon del *Angel de las escuelas*, declarándose discípulos y seguidores suyos.

Dicho Dr. Venturoli es el que ha escrito en *La Scienza Italiana* el concienzudo artículo con cuya traduccion, debida á la pluma de un amigo nuestro, honramos nuestras columnas.

DIOS Y EL COSMOS

ó sea

EL ATEISMO MATERIALISTA ANTE LAS CIENCIAS EXPERIMENTALES.

Saludamos con placer la aparicion de este primer volumen de una obra contra el ateísmo materialista, que en nuestros días quiere imponerse como la última palabra de verdadera ciencia, escrito por un joven médico, que ciertamente promete continuar su lucha contra el error en las ciencias médicas y naturales con gran fuerza de conviccion y con el caudal de conocimientos que ya ostenta en este su primer ensayo, del cual estamos tratando.

Y con tanto mayor gusto nos ocupamos en él, en cuanto descubrimos en el autor un sincero investigador de la verdad, por la cual no titubea en abandonar la mala educacion científica recibida en la Universidad, para abrazar los principios verdaderos de ciencia, cual nos vinieron enseñados por los Escolásticos y por el Príncipe de estos, Santo Tomas de Aquino.

Y, mientras por esta consideracion aplaudimos incondicionalmente al autor, por eso mismo entendemos con razon no deber inculparle, si en el tratamiento de su asunto no ha sabido sustraerse completamente á la triste influencia de la enseñanza universitaria, ora con respecto al lenguaje científico, insuficientemente reformado segun la nueva direccion de sus estudios, ora con respecto al verdadero punto de partida para discurrir con exactitud sobre la naturaleza y constitucion de los seres corpóreos, pues bien sabemos cuán difícil es al que ha sido educado en la vida científica segun los conceptos, principios y método ahora seguidos por todos los sabios del día, poder de un salto pasar correctamente (*netto á netto*) de lo viejo á lo nuevo. Tanto más cuando el ingenio y la buena voluntad de nuestro autor son prenda segura de que pronto veremos en él uno de los más gallardos defensores de los buenos y rectos principios de la ciencia y un reformador del método que debe aplicarse á las ciencias naturales (*presto vedremo in lui uno dei più gagliardi difensori de buoni e retti principii di scienza e riformatore dei metodi da applicarsi alle scienze naturali*).

Dicho esto, pasemos á dar cuenta de su obra.

Despues de una *Introduccion* donde demuestra que en la naturaleza todo habla de Dios, que la existencia de Dios es el golpe de muerte para todo materialismo científico, pasa á los *Preliminares*, en los cuales reseña lo que él llama en un primer párrafo *evolucion histórica de la idea materialista*; y así comenzando por el materialismo en la antigüedad, esto es, con Anaximandro, Anaximeno, Lencipo, Demócrito, Epicuro, Lucrecio, descendiendo al materialismo moderno, que tomó su origen en la Reforma luterana, fué vulgarizado por los enciclopedistas del siglo pasado, y preparó el terreno al materialismo panteístico germánico moderno, que teniendo por fundador á Slegel, se propagó mediante Feuerbach, Stirner, Ruge, Moleschott, Buchner y muchos otros.

En el segundo de estos preliminares demuestra oportunamente la insuficiencia del método experimental para constituir la ciencia, al contrario de lo que piensan los sabios que más en boga están hoy en día, esto es, que los hechos solos sean suficientes para dar fundamento á toda la ciencia. Por esto combate aquella ciencia que pretende reducir sus investigaciones y sus esfuerzos á los límites del orden natural y sensible, constituyendo así una ciencia que reniega de sí misma. «La investigacion, dice, verdaderamente científica no se detiene en el estudio de los simples hechos, tales como se ofrecen á nuestros sentidos, sino que trata de ele-

varse inmediatamente hasta sus causas y razones. Y aun es de advertir que, para que una ciencia se constituya en toda su perfeccion posible, no basta que se eleve á las causas próximas de los hechos ni á las razones intrínsecas de las cosas que los producen, sino que debe elevarse tambien á las razones últimas que contempla la Metafísica, procurando un fin determinado en todo hecho y un verdadero designio en toda obra. Con razon ha dicho un químico eminente: «No hay ciencia alguna que no tenga su filosofía, así como no se concibe ninguna sonata sin algun pensamiento preconcebido.» Y por consiguiente demuestra la insuficiencia del método inductivo, para fundar seguros principios de ciencia; siendo así que por más hechos favorables que pueda contar una hipótesis científica, puede bastar un sólo hecho que aparezca en contrario para dejar demolida toda una teoría. La historia contemporánea de las ciencias puede dar testimonio sobre la verdad de este enunciado, pues es imposible que se consiga con la sola experiencia sensible y el método inductivo conocer todas las cosas posibles en que puedan realizarse tales hechos.

Esta primera parte de la obra de Amer contiene tres capítulos y un apéndice al 2.º; y toda se desenvuelve en muy minuciosa crítica de las teorías materialistas del día, las que son atacadas con un caudal de conocimientos que demuestran cuán profundamente conoce el autor los sistemas doctrinales del día (*quanto l'autore sia ben addentro nella conoscenza dei sistemi dottrinali del giorno*).

En el capítulo 1.º hace observar cómo los sentidos pueden caer en error, y por esto cuán necesario sea, al cultivar las ciencias, un juicio muy seguro para verificar la rectificacion de la operacion cumplida por los sentidos, y cómo, por consiguiente, en las sensaciones del hombre, lo subjetivo debe prevalecer sobre lo objetivo. Y tocante á los varios conceptos de la *materia*, sostenidos y propagados por las diversas escuelas filosóficas, el autor declara que de día en día siente entibiarse las simpatías y el respeto que por la teoría corpuscular y dinámica le inspiró la enseñanza universitaria, y á medida que le aleja de aquélla la nueva inclinacion que siente prosperar dentro de sí *experimenta una tendencia creciente hacia las virtualidades y actualidades del escolasticismo*, y se complace en observar la respetable *pléyade de sabios que con prudente consejo vuelven sus ojos al Angel de las Escuelas*. Declara allí que, «siendo un cuerpo, como lo son todos, extenso sin solucion de continuidad, ó sea, un conjunto de partes que constituyen un todo indiviso, resulta que en él encontramos *multiplicidad* por un lado, y *unidad* al mismo tiempo por otro lado distinto. Como extenso presenta partes *múltiples*, ya que el concepto de extension implica dimensiones y partes fuera de partes; pero como indiviso las presenta *unificadas* en un todo, porque toda individualidad, exigiendo continuidad sin solucion, implica necesariamente unidad, constituyendo ésta el sello que distingue un cuerpo de todo otro cuerpo... En todo cuerpo, considerado como sustancia indivisa, esto es, como ente individual dentro de su especie, hay igualmente reduccion sintética, hay contraccion unitiva, hay *unidad* individual; porque sin ésta no se concibe ni es posible la subsistencia de ente alguno (*Unumquodque in quantum est unum, in tantum est ens*). Ahora bien: ¿de donde procede este último carácter (unidad), tan opuesto al primero (multiplicidad)? No puede proceder sino de un principio simple é inextenso de por sí, que abraza y reuna en su unidad las partes múltiples del cuerpo. Ese principio tiene que ser activo, porque sin algun género de actividad no podría unificar esas partes múltiples; y tiene igualmente que ser inextenso, porque si extenso fuera, lejos de servir para unificar, necesitaría ser unificado». De aquí la teoría muy verdadera y justísima de la *materia prima* y de la *forma sustancial*, segun los escolásticos.

En el capítulo 2.º intenta probar el autor que la materia no es libre, por que siempre está sujeta á la fuerza, y esta esclavitud que él ve en la materia, la encuentra en la materia ponderable de las regiones siderales y de la region telúrica; y la ve tambien en la materia imponderable; por lo cual concluye que en todas partes del universo la materia es esclava de la fuerza. Y estas demostraciones no son en modo alguno metafísicas, sino más bien efecto del conocimiento de los hechos físicos que él expone con diligencia y esplendor. Segun él, esta soberanía de la fuerza se manifiesta en el cielo estrellado, donde todo se encuentra en continuo movimiento; en nuestro globo, donde ve que la fuerza regula el movimiento de los seres corpóreos, y el movimiento atómico en los gases, en los líquidos y en los sólidos; ve una energía molecular muy intensa en las vibraciones caloríficas, y un continuo cambio de estado. Finalmente, la encuentra en la materia imponderable, en las radiaciones luminosas, caloríficas, etc. etc.

En el capítulo 3.º niega que la materia sea infi-

nita y eterna. Patentiza el error en que se suele caer usando semejantes vocablos; en sentido absoluto sólo Dios es infinito y eterno. La materia, es decir, los cuerpos, se dicen tales, sólo porque no se conoce límite en la división de los mismos ó en la de sus formas: no es eterna, porque, si bien ella subsiste en medio de la continua transformación de los cuerpos, esto será solamente mientras dure el orden que actualmente rige en la creación.

En pos de este capítulo viene un *Apéndice* al capítulo 2.º dividido en dos adiciones: la *Adición A.* discurre acerca del imperio de la fuerza sobre la materia en la vida orgánica; y la *Adición B.* desarrolla el imperio de la fuerza sobre la materia en la vida sensitiva é intelectual. Siguiendo escrupulosamente la disertación del autor, diremos que en la *Adición A.* hállanse primero consideraciones generales robustecidas con autoridades de muchísimo peso en materia de fisiología tanto vegetal como animal, para dejar demostrada la superioridad de las fuerzas que rigen la materia orgánica sobre las que rigen la inorgánica, siendo evidente que el organismo de los vivientes es impulsado y regido por fuerzas distintas de las físico-químicas: y estas son las fuerzas vitales. Sigue la exposición de argumentos físico-químicos para explicar algunos fenómenos vitales, y se demuestra la insuficiencia de ellos.

Como bien se ve, en toda esta crítica científica, por más que el autor ande en camino de hacerse secuz sincero y neto de la doctrina escolástica, todavía no ha esquivado el tratar la gran cuestión que mira á los principios constitutivos de los cuerpos sirviéndose, más que de las ideas, del lenguaje de los modernos, (1) hablando de la materia como de una sustancia completa, y hablando de fuerzas en lugar de principios activos y formales que, dando el ser á los cuerpos, producen después aquellas fuerzas en que el autor tanto se ha ocupado, y que ha contrapuesto á la materia, sometiendo ésta á aquéllas. Lo repetimos: bien se conoce en nuestro autor que esta falta de precisión no radica en los principios doctrinales, sino más bien en el lenguaje impropio de los sabios de nuestro tiempo; esto no obstante, para poder ensalzar y apreciar mucho más la obra del benemérito autor, hubieramos deseado verle esquivar este lenguaje equivoco y poco consonante con los principios científicos que declara querer seguir.

Nosotros sostenemos, como se sabe, que los seres corpóreos constan de materia y de formas sustanciales, los cuales son en ellos principios activos que, constituyendo la sustancia corpórea, mueven los cuerpos á operaciones y son causa de que éstos manifiesten sus peculiares cualidades, en las cuales están presisamente las fuerzas, mediante las que ejercen acción recíproca unos cuerpos sobre otros. Las fuerzas, pues, son producidas por la actividad que emana de los cuerpos, y no sustancias particulares que puedan dominar la materia.

Sentado esto, continuamos gustosos nuestro análisis bibliográfico diciendo que la expresada *Adición A.* termina con dos párrafos muy importantes, en uno de los cuales el autor demuestra egregiamente la superioridad de la filosofía escolástica sobre la ciencia llamada experimental con respecto á explicar el misterio de la vida, y en el otro se hace un paralelo entre la doctrina escolástica y la llamada vitalista, demostrando claramente que ésta es tan errónea como poco apta para explicar, ya la constitución de los seres vivientes, ya los fenómenos de la vida.

En la *Adición B.*, que tiene por título: *imperio de la fuerza sobre la materia en la vida sensitiva é intelectual*, expone el autor argumentos anatómicos fisiológicos contra la materialización del pensamiento; argumentos científico-psicológicos contra el error expresado; y finalmente la solución de algunas objeciones y dificultades. En la exposición de tales argumentos, en la solución de las dificultades formuladas por los materialistas contra nuestra doctrina, que sostiene la naturaleza inmaterial del intelecto, el autor se muestra tan recto como experto expositor de la sana doctrina filosófica acerca de la naturaleza humana y de las facultades intelectuales del hombre (1) autore si muestra tanto recto quanto expositor de la sana doctrina filosófica

intorno all'umana natura ed alle facultá intellettuale dell'omo).

Y poniendo aquí punto final, no podemos menos de alentar (incoraggiare) al egregio Amer á que continúe más francamente por la senda emprendida, seguros como estamos de que se constituirá benemérito de la ciencia y de la religion (sicuri che si renderá benemerito della scienza é de della religione).

M. V.

Después de testimonio tan autorizado, repetimos al Sr. Amer nuestra felicitación más sincera, nuestro parabien más entusiasta.

Elogios tan desinteresados, explícitos y terminantes, y por otra parte tan elocuentes y significativos, por hacerlos *El Cosmos* de Paris y *La Scienza Italiana* de Bolonia, no pueden menos de llenar de satisfacción á todos los mallorquines que desean el enaltecimiento de nuestra Patria, á todos los católicos cuyo deseo más vivo es la exaltación de la Verdad y la confusión del error, y especialmente á los periódicos que desde luégo celebramos la obra del Sr. Amer.

Y, sea dicho entre paréntesis: cuando revistas de Barcelona, Madrid, Palencia, Bolonia y Paris han podido enterarse de la publicación de *Dios y el Cosmos*, y dar cuenta de ella á sus lectores, ¿todavía no han podido hacerlo varios periódicos locales, que acusaron recibo de ella y prometieron el correspondiente artículo bibliográfico sobre la misma? ¿Tan ocupados andan estos periódicos?

Allá veremos.

GACETILLA LOCAL.

La Comisión provincial, en uso de las atribuciones que le confiere el artículo 98 de la ley orgánica de 29 de Agosto de 1882, ha acordado sacar á pública subasta la construcción de las puertas, ventanas y persianas de madera; correspondientes á las aberturas del segundo piso del edificio que se está construyendo para residencia oficial de la Diputación, con arreglo á las condiciones generales publicadas en el *Boletín oficial* del martes último, y á los planos, presupuesto y pliegos de condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la Secretaría de aquella Corporación.

La subasta se verificará en el salón de sesiones de la Diputación, empezando á las doce del día 15 de Enero del año próximo, bajo el tipo de pesetas 4.203'60.

La recaudación obtenida por las aduanas de la Península é islas Baleares durante el mes de Noviembre último, ascendió á 9.209,605 pesetas, ó sean 1.142.292 pesetas más que en igual mes del año anterior.

Los aguardientes tuvieron 878.766 pesetas de aumento en la recaudación, y los petróleos 468.684 pesetas, presentando los trigos una baja de 170.908 pesetas.

Las aduanas que tuvieron alza fueron las de Alicante, Almería, Badajoz, Barcelona, Cáceres, Cádiz, Castellón, Coruña, Gerona, Granada, Huesca, Lérida, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Pontevedra, Salamanca, Sevilla, Tarragona, Valencia, Vizcaya, Zamora y Baleares.

Parece que los robos se efectúan con frecuencia en estos días dentro la ciudad y sus afueras. Lo cual prueba que es preciso se despliegue mucha vigilancia en la persecución de los rateros.

Además de los robos de que ya hemos dado cuenta, la crónica registra uno en el predio *Son Bono*, cerca de Génova, habiéndose llevado los ladrones varias telas de algodón.

Otro en el predio *La Cadenera*, situado en las inmediaciones de esta ciudad; de donde se extrajeron cuatro gallinas.

No se ha descubierto á los *cacos* de ninguno de estos dos robos.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha recaudado en Noviembre último 11.841.289'60 pesetas, ó sea 361.939'69 más que en el mismo mes del año anterior, en el cual hubo, sin embargo, un aumento de 940.519'97 más con relación á Noviembre de 1887.

En Noviembre último acusan bajas Badajoz, Barcelona, Málaga, Santander, Segovia y Valladolid, y alzas las provincias restantes.

En la secretaría del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad se ha expuesto al público el proyecto para la construcción de una plaza pública en el caserío de la falda del Castillo de Bellver.

Ayer por la madrugada pudo emprender el viaje para Ibiza el vapor *Salinas*, llevando de remolque la gabarra construida en la fundición del señor Manen.

Ayer entró en este puerto el vapor *Cataluña*, procedente de Felanitx, con cargamento de vino.

Hoy á las seis de la mañana ha llegado el vapor *Menorca*, de Mahon. Ha traído la correspondencia, 11 pasajeros y carga.

A las siete ha dado fondo un yacit inglés, procedente de Valencia.

Por algunos agentes de vigilancia fué ayer detenido un jóven presunto autor de un robo de 32 duros en plata que se efectuó el miércoles de la semana pasada en una casa de la calle de Arabí. Ha sido puesto á disposición del Juez competente.

No habiéndose verificado el día 1.º del corriente en el pueblo de Formentera la elección de concejales por no haberse presentado ningun elector, el Sr. Gobernador ha acordado convocar á segunda elección para el domingo día 5 de Enero próximo.

Ayer fondearon en nuestro puerto, además del vapor *Union*, el pailebot *Margarita*, patron don Miguel Jamet, procedente de Ciudadela, con 1 día de navegación, 3 marineros, 1 pasajero y efectos; y el bergantín goleta italiano *Seintilla*, capitán T. Elena, de Niza, con 7 días, 5 mar. y lastre.

No se despachó embarcación alguna.

Con un B. L. M. el Secretario del Colegio Médico-Farmacéutico nos participa que mañana á las siete y media de la noche celebrará el Colegio sesión literaria para continuar la discusión sobre la epidemia de viruela, á cuyo estudio se dedica aquel centro científico con infatigable celo y laudable constancia.

A las doce y media de ayer concluyó el sorteo de los mozos correspondientes al actual reemplazo del ejército. En estas operaciones se han empleado tres días y medio.

No ha ocurrido el menor desorden.

ULTIMAS COTIZACIONES

PALMA.		Dinero
Crédito Balear	118'00	
Cambio Mallorquín	87'00	
Ferro-carriles de Mallorca	64'00	
Alumbrado por Gas	140'00	
Harinera Mallorquina	107'00	

MADRID.		Dinero
4 p interior	75'20	
4 p amortizable	88'85	
Billetes hipotecarios de Cuba	106'20	
Banco de España	414'00	
Tabacos	109'50	

BARCELONA.		Dinero
4 p perpetuo interior	74'92	
4 p perpetuo exterior	76'42	
4 p amortizable	89'45	
Billetes hipotecarios de Cuba 1886	106'00	
Banco Hispano-Colonial	60'45	
Ferro-carriles del Norte	81'40	

PARIS.		Dinero
4 p Español	73'44	
Panamá	64'25	

SOCIEDAD

Fomento de la Pintura y Escultura.

En el sorteo de lotes celebrado por dicha asociación el día 14 de Diciembre de 1889 han salido premiadas las acciones siguientes:

- Primer lote, de 100 pesetas, al número 908 perteneciente á S. A. el señor Conde de Neudorff.
- Segundo lote, de 50 pesetas, al número 311 del señor Presidente del Círculo Mallorquín.
- Palma 14 de Diciembre de 1889.—El Presidente, Juan Esteve.—El Secretario, P. A., Antonio Fuster. 2—2

POESÍES

D' EN

JOAN GUIRAUD, PRE.

Un tom de XX—74 planes en octau.—1 peseta. Se ven á sa Llibreria de Propaganda Católica, Call 1, Palma.

(1) Nos parece que el ilustre crítico, al hacer cargos, si bien con suma delicadeza y haciendo constar tres veces en un mismo párrafo, que sólo se refiere al lenguaje, al autor de *Dios y el Cosmos*, por el lenguaje que usa en este capítulo, nos parece, repetimos, que tal vez no se habría fijado en la nota que hay en el principio de dicho capítulo, pág. 128, que dice así: «Para dar más fuerza á mi argumentación, voy á colocarme en el mismo terreno, en que se encuentran los materialistas. Considerando que éstos profesan con preferencia el atomismo, haré caso omiso de las teorías dinámica y atómico-dinámica, que, por patrocinar y hacer desempeñar brillante papel á la fuerza, abonan en gran manera mi proposición, y me sujetaré, con gran desventaja de mi parte, á examinar el universo según la concepción ó idea general que de él tiene formada el atomismo.» No es, pues, de extrañar que el autor use un modo de hablar, en este capítulo, poco conforme con las doctrinas escolásticas.

SECCION DE ANUNCIOS

A. CARBONELL

MEDICO-CIRUJANO-DENTISTA

Se tratan las enfermedades de la boca y las que tienen relacion con ellas. Se cura la caries (muela picada), raras veces se extraen las muelas, y si se desea se hace sin dolor por un procedimiento exclusivo de mi práctica. Se montan dientes y dentaduras sobre oro, platino y caoutchouc, de sistemas variados, siempre útiles para comer y hablar y no se distinguen de los naturales. Recibe de diez á cinco de la tarde. Fonda Balear, Palma.

8-8.

Nodriz.

Una mujer del campo, de 40 años, y la leche de seis á siete dias, desea cria en su casa. En la imprenta del *Diario* darán razon. 1-3

Retrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolucion. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 61

POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES

Son eficaces sus resultados, á las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.

DEPOSITO CENTRAL

Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.

GRANDE OLEOGRAFIA

DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN
Esta hermosa estampa, que mide un metro por setenta centímetros, es la que los RR. Carmelitas y Religiosos de España han ofrecido á S. Leon XIII en ocasion de su Jubileo Sacrosanta, y no obstante de su gran mérito artístico solo vale 5 pesetas, haciéndose rebajas al por mayor desde un 20 á 33 1/3 por 100, segun los pedidos. Dirigirse á la Tipografia Católica y al Corresponsal de la Revista Carmelitana, Calle del Real num. 24.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL
Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos

RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)
Prior DOM MAGUELONNE
DOS MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 — Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO 1373 Por el Prior
Pedro BOURSAUD



«El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encias rindiendo á los dientes un blanco perfecto.
«Es un verdadero servicio vendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»
Elixir 2/50, 5/10; Polvo 1/75, 2/50, 3/50; Pasta 1/75, 2/50; Elixir el 1/2 lit. 1/4, Litro 2/3.
Casa fundada en 1807 3, Rue Huguerie, 3
Agente General: SEGUIN, BORDEAUX
Deposito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

¿SALDRÁ EL PAPA DE ROMA?

Folleto de actualidad por Tomás de Villanueva y revisado por la autoridad eclesiástica, se vende á 15 céntimos de peseta en la *Librería de Propaganda Católica*.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18, á las 8'30 n.

Congreso.—Se discute el sufragio. Senado.—Interpelacion del Sr. Trives diciendo que la asamblea de las Cámaras de comercio se ha constituido y ha acordado los temas, y que se recuerde al gobierno la necesidad de consultarlas para reformar los tratados.

Madrid 18, á las 8'50 n.

El Sr. Sagasta le ha contestado diciendo que son injustificados los apresuramientos, que se reformará mucho el proyecto, que se consultará á las Cámaras de comercio y otras corporaciones cuando el Gobierno se encuentre imposibilitado de retirar el proyecto.

Madrid 18, á la 8'50 n.

La Comision de gremios y representantes de las Cámaras han visitado al Sr. Sagasta con objeto de pedirle que se retire el proyecto industrial y que desaparezcan los vejámenes con que comercian el crédito, y ha ofrecido pagar lo necesario aunque se aumentara la tributacion.

Madrid 18, á las 10'20 n.

Se ha aprobado el derecho del sufragio á los militares, exceptuando únicamente á los soldados y clases pasivas.

Se ha agravado la hija de D. Venancio González.

Ha marchado á Sevilla la Condesa de Paris é hijos.

Madrid 19, á las 1'15 m.

La Asamblea de las Cámaras de comercio ha deliberado estensamente sobre las manifestaciones hechas por el Sr. Sagasta y se ha aprobado hacer una enérgica proposicion de protesta al proyecto industrial; excitar á los Senadores que se opongan á la aprobacion y se declaren satisfechos con las esplicaciones dadas por el Sr. Sagasta al entender que el proyecto no prosperará, pero al contrario el acatamiento se cumpliría.

DIOS Y EL COSMOS

Ó SEA

EL ATEISMO MATERIALISTA

ANTE LAS CIENCIAS EXPERIMENTALES

POR

D. Miguel Amer

Licenciado en Medicina y Cirujía.

Esta obra se vende en la *Librería de Propaganda Católica* al precio de 4'50 pesetas en rústica. En la misma también se reciben encargos para los que desean adquirir las elegantes tapas hechas expreso para encuadernar la mencionada obra. Véndense á 1 peseta.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

B. SINGALA.

Se ven al prep. de 2 pesetas l'ejemplar en la librería de *Propaganda Católica*.

PUM!!
Enrique Lamolla LERIDA
MEDALLA DE ORO y Gran Diploma de Honor
Pídase en Cafés, Confiterías y Ultramarinos

Aviso.

El día 15 de este mes, se escapó del predio Son Nicolan del término de esta Ciudad, un caballo de raza navarra, pelo negro.
Se replica á la persona que lo tenga en su poder, lo devuelva al conductor de dicho predio ó en Palma Socorro 46, casa de D. Anronio Esteve, quien gratificará el hallazgo y gastos que haya ocasionado. 1-3

TALLER DE DORAR Y PLATEAR

Bronces de todas clases y nikel
Reparaciones de cálices, copones, y objetos de iglesia
Cubiertos garantidos por diez años

SOLA, DORADOR 19-24

Calle de la Constitución, 24.